

lista en Chile en medios de los mas estrepitosos aplausos.

Era la 1 A. M.

ALEJANDRO BUSTAMANTE  
Presidente

ADOLFO PERALTA  
Secretario

ONOFRE GONZALEZ  
Secretario

ARISTIDES VASQUEZ  
Secretario

La Mujer y los Santos Padres

La Luz de B. Ayres

Lean las mujeres lo que pensaron de ellas aquellos hombres que la Santa Madre Iglesia Católica Apostólica Romana, llamó santos.

Dicen: San Gregorio: «Una mujer buena es mas rara que un cuervo blanco.»

Santo Tomas de Aquino: «La mujer no fué criada mujer, sino un hombre mal hecho.»

San Cipriano: «La mujer es el azucar en el nenado con que el diablo se adueña de nues tras almas.»

San Bernardo: «Quedarse con la mujer sin pecar es hacer mas que resucitar los muertos.»

¡Que dicen a esto nuestras fieles mujeres!

ENTRE SOCIALISTAS

I ULTRAMONTANOS

Una interesante controversia, dice el Sunday at Home, de Londres, arde en la prensa alemana entre los socialistas i ultramontanos, sobre la actitud del clero de la iglesia romana respecto a la educacion i al progreso. Los periódicos socialistas toman a España como la tierra clásica del poder de los sacerdotes. En ninguna otra parte de Europa, dicen, es el progreso tan lento i la educacion tan atrasada.

Diez años hace, cuando se compilaron las últimas estadísticas, mas de 69 por ciento de la poblacion de España eran incapaces para leer o escribir.

Los órganos ultramontanos admiten que la educacion está atrasada, pero que aunque lento, ha habido progreso. Los sacerdotes i clérigos se encuentran recargados de deberes eclesiásticos i no pueden atender igualmente a la educacion. A esto los periódicos socialistas han dado una respuesta abrumadora: Han demostrado que hai en España en la época presente, la enorme cifra de 154,000 clérigos de todas los grados. Hai cuatro cardenales, nueve arzobispos, 51 obispos, 543 dignatarios de otras categorías, 1,239 canónigos, 864 capellanes privados, 16,391 curas párrocos, 23,698 ayudantes, 5,471 curas de aldeas, 16,876 clérigos secundarios, 5,532 supernumerarios, 18,224 teniente-curas, 37,363 monjes, 7,802 hermanas laicas, 20,560 monjas, i además cerca de 3,000 novicios de ámbos sexos.

Al vuelo...

Ráfagas de viento helado, azotan los árboles de la alameda, pasan los mirados de la fortuna, respirando satisfacion envueltos en sus abrigos, con insultante lujo, la mas de las veces propiedad de algun crimen social; se acerca un obrero cargado con sus herramientas, va pujando fuerzas i desafiando al frio, en su tenaz lucha en pos de la miseria.

Se va oscureciendo, gruesos nublarrones anuncian la tempestad, con su cúmulo de in-

justicias frio, hambre, falta de trabajo y todos los sinsabores con que un cruel invierno aniquila a las clases trabajadoras.

Entre las sombras, tapadera de todos los crímenes, se oyen a la distancia unos gritos, es la protesta de un nuevo ser que ha sido arrojado en los umbrales de un palacio.

¡Crueldad maldita! ¿Quién o quiénes son los culpables de tanta iniquidad? ¡Pretenden tapar una falta del amor, del placer, comitiendo un crimen de leza naturalzal semejantes aberraciones del corazon, son hijas de la organizacion actual social, en que la corrupcion nos invade por todas partes, i por el que dirán se cometen todas estas infamias que dan una triste idea de los sentimientos bajos, que anida sienta clase de criminales, en esta tierra en que las leyes y castigos se han hecho para el pobre.

ATLAREP.

El alcohol

como fuente de calor

De la Cartilla Anti-Alcoólica

En una hacienda al norte de Santiago, llamó el patron un día a varios de sus trabajadores, i conversó con ellos de esta manera:

—Dime, Andres, ¿cómo calentarias el cuerpo si volvieras con mucho frio de los potreros una mañana de Setiembre, despues de una helada mui grande?

—Con una taza de café bien caliente pues, patron.

—Bueno, pero no debes olvidar que el café caliente solo por un rato, pues contiene mui poca leña para el fuego de la vida. Hai otras cosas mejores.

—A ver, Pedro, ¿qué harias tú?

—Yo pasaria al despacho de don Raimundo y me tomaria una botella de cerveza.

—Es peor que tomarse una taza de café porque si es cierto que la cerveza contiene una cantidad insignificante de alimento, en cambio contiene alcohol, que es perjudicial para la salud. El alcohol es para el calor del cuerpo como el agua es para el fuego.

—¿I tú, Juan, qué harias?

—¿Yo, patron? Yo me tomaria una copa de guardiente bien fuerte, de ese que calienta el pecho, i luego todo el cuerpo cuando uno lo toma.

—Si, por algunos momentos, porque la sangre hierve con el alcohol; pero despues sentirias mas frio que si hubieras bebido un vaso de agua helada.

—A ver tú Rafaela, ¿qué harias tú si llegaras con mucho frio de las chacras?

—Me tomaria una taza de caldo bien caliente, patron.

—No me parece tan mala la idea; pero el caldo es poco mas que agua caliente con sal; i no vale como alimento el dinero que cuesta.

—¿I tú Luisa?

—Yo no tengo plata, patron, para comprar café, cerveza ni aguardiente, ni para hacer una taza de caldo; yo me conformaria con una taza de leche caliente, i un pedazo de pan.

—Bravo, Luisa, tú eres la mas práctica de todos: la leche caliente no solo hace entrar el cuerpo en calor, sino que alimenta, sobretodo con pan. Juan seria el mas digno de lástima si se acostumbrara al licor: el día meos pensando recogerian del campo por no haber podido resistir las heladas de la primavera.

Los nuevos ideales

(De La Tarde)

I INDIVIDUALISMO

II FEMINISMO

III SOCIALISMO

IV FEDERALISMO

V SOLIDARIDAD HUMANA

Tal es la nueva escala de Jacob. Como la del hijo de Isaac, asíentase en tierra; pero ya su enteza no puede como aquella tocar en el cielo. Hace tres siglos que carecemos de cielo. Desde que Copérnico puso en movimiento la chata y ruin bola terrestre, dejó de ser posible que escalera alguna, por infinito que fuese el número de sus tramos, alcanzase una bóveda estrellada, que de paso quedó tambien suprimida. Hay que resignarse con un progreso meramente humano que empiece acá i acá termine. Segun todas las probabilidades, a resignacion parecida han llegado o llegarán las diversas humanidades (de algún modo hay que llamarlas) que pueblan la superficie o el interior de los astros que no llenan el espacio. Balart lo ha dicho:

No me habéis de esos tíjidos estros que maciones del bien fuje la mente

Esta tierra, tambien, vista de lejos es un astro en las sombras del espacio

Atengámonos, por tanto, a lo real i seguro i procuremos embellecer la vida terrenal, haciendo del planeta algo digno de los ensueños acariciados por todos los que en él hemos sufrido.

Porque esto, es lo que distingue de los viejos ideales a los nuevos que la humanidad está alumbrando con el dolor que acompaña a todo nacimiento: son sociales buscan el bien de todos, anclan la redencion de la humanidad entera. Ya no es el problema de la salvacion propia que debe preocuparnos, sino la salvacion de todos, i para ello debemos estar prontos al sacrificio. Cristo sigue imperando: no su doctrina, su ejemplo.

Se trata de esto: hacer una humanidad tan perfecta, que cuando llegue el día del tremendo desenlace por la ciencia exactamente calculado, ya se produzca por la extincion del sol, o por el deshielo de las masas solidificadas hace millares de siglos en los dos polos, o por una lluvia de aerólitos o por cualquier otra catástrofe (tranquiliémosnos, desde Sirio apenas se notará el incidente) los hombres, pocos o muchos, que se preparen a morir, puedan decirse:

—La especie humana ha hecho todo lo que ha podido; durante su larga peregrinacion supo destruir todos los obstáculos que se oponian al ideal de paz i de ventura que era dable realizar: al tocar, ahora, con la frente, en la barrera del no ser, volvemos la vista atrás y nos sentimos contentos y orgullosos, como el varon fuerte de aquel antiquísimo Horacio.

INDIVIDUALISMO

Es la primera conquista: el reconocimiento a cada individuo—solo por ser tal—del derecho a vivir, es decir a desarrollar integramente su ser físico, intelectual i moral: por la higiene, por la educacion, en la vida civil i en la cívica, en el terreno económico i en el jurídico.

Son los derechos del hombre proclamados por la revolucion francesa y explicados por la

ciencia del siglo XIX.

Teóricamente, no hay quien los niegue. La realización de este ideal no puede, pues tardar.

#### FEMINISMO

Debía éste ser un ideal ya realizado; Víctor Hugo ha dicho: el siglo XVIII proclamó los derechos del hombre; el siglo XIX debe proclamar los derechos de la mujer.

Sin embargo, ni siquiera como ideal lejano lo admite la vanidad masculina. Precisémoslos ante todo. Habla Tolstoy («Sonata de Kreutzer»):

«La mujer ha sido y es objeto de goce; y esto es esclavitud, porque la esclavitud no es otra cosa que la utilización del trabajo de los unos por los otros. Siempre es la sierva humillada y degradada por el hombre, que de este modo mata a la mitad del género humano. De la mujer que debe ser su compañera en el movimiento de la humanidad hacia la libertad, hace por la virtud de sus placeres, no una compañera, sino una enemiga.

Pero ya la mujer despierta. Oid a la magna de Sudermann:

—«No, padre: yo soy artista, y por lo tanto independiente; pero no quiero más que lo que tiene derecho a exigir cualquier costurera, o la última de las sirvientas que buscan donde pueden encontrarlos un poco de pan y un poco de amor. Si ya sabemos lo que la familia exige de nosotras: debemos estar tranquilas en nuestro rincón hasta que se presente el novio... y entre tanto, el cuerpo y el alma se consumen; nos ajamos, nos secamos... Y bien, aplastados, encerrados en un harem o en un convento, o dejados amar».

Ya mucho antes, un gran jurista (E. Acollas: Droit Civil), atacando de frente el gran argumento que se hace contra la mujer, su inferioridad intelectual (de la moral no se puede hablar, y de la física mucho menos), decía:

«En los tiempos más remotos de la iniquidad social, si se hubiese dicho al hombre libre que el esclavo, bestia de carga con figura humana, podía tener facultades nativas iguales a las suyas, y quizá superiores, ese hombre hubiera protestado. ¿Quién osaría hoy afirmar a priori que, dado un número igual de niños ricos y de niños pobres, la superioridad intelectual está del lado de aquéllos? Y es que lo que principalmente produce la desigualdad, no son las diferencias naturales, sino las que derivan de la educación. Si esto es cierto para el obrero y para el niño pobre, lo es también para la mujer, y yo afirmo que la inferioridad general de las aptitudes de la mujer respecto del hombre, tiene por causa esencial la diferencia de educación».

Y recientemente un gran feminista (humana integral se llama a sí mismo Leopoldo Lacour) ha dicho:

«Si hay sexos en la inteligencia, como los hay en el corazón; hay dos sexos en la humanidad que piensa, como en la humanidad que ama o que odia. La justicia exige la unión de esos dos sexos para ser plenamente justa. La idea la quiere para producir su cosecha. En la ciudad futura toda obra humana se deberá a la asociación, a la colaboración del alma femenina y la masculina, del espíritu masculino y del femenino.

#### SOCIALISMO

Y así como la fuerza política, antes monopolizada por un rey, por un grupo de nobles o sacerdotes o por una clase pseudo-dirigente, — lo cual era injusto, — se ha repartido por igual entre todos los miembros del Estado, — al fin ciudadanos.

Del mismo modo, la fuerza económica, de tentada al principio por un rey (señor de todo) y luego por una clase (manos muertas) y más tarde repartida (capitalismo, burguesía), aunque siempre dejada, al mayor número — lo cual no es justo — será por todos definitivamente ganada, entrando la humanidad en una vía de desenvolvimiento económico, tan rica y espléndida, que las maravillas industriales de nuestro orgulloso siglo serán miradas con sonrisa compasiva por los hijos de nuestros nietos.

(Concluirá).

### CRÓNICA

Asamblea de Santiago, citase a reunión a todos los socialistas para el viernes 22 a las 8 P. M. en la calle 21 de Mayo n.º 578. Importantes asuntos de que tratar.

Luis A. Donoso. — Secretario.

Los compañeros que han cambiado domicilio, y que tengan firmado los Registros del Partido, se ruega avisen su nuevo domicilio a la secretaría calle 21 de Mayo n.º 578, los martes y jueves de cada semana en la noche 8½ a 10 P. M.

#### [PAPELES, PAPELES!]

De todos precios. Gran baratura, al lado de la Plaza de Armas. Catedral, 1023.

#### «LA CAPITAL»

Barraca i elaboración de maderas. Surtido completo en toda clase de maderas, se encargan de refacciones i construcciones de edificios, etc. Capital, 106.

Junta de Vigilancia. — En sesión de 5 de Agosto con asistencia del Presidente compañero Bustamante, y directores Ricardo Guerrero, Juan Bautista Alvarez, Enrique Jara Reyes, Aristides Vasquez, Nicasio Retamales y el secretario Peralta, se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Aprobar balances de «El Socialista» hasta el N.º 21 inclusive.  
2.º Comisionar a los compañeros Bustamante, Guerrero y Alvarez, para que se trasladan a Rengo a estudiar y recoger todos los cargos que hai contra el Gobernador Pargas de esa localidad; y tratar demás asuntos en esa agrupación.

Gran Conferencia y organizacion de la 2.ª Comuna. — El domingo 24 a las 2 P. M. habrá un gran Meeting en la Plaza del Brasil, Avenida Brasil entre Huérfanos i Compañía. Hablarán varios oradores sobre importantísimo tema de la cuestion social.

Después del Meeting se dirijirán los electores de la 2ª Comuna a su secretaría calle de Baquedano 734 a elegir el directorio comunal, que ha de activar los trabajos en esa importante agrupación comunal. Se ruega la asistencia, muy en particular a los electores de la 2ª Comuna.

3.ª Comuna. — La conferencia llevada a efecto el domingo 10, en el Kiosko de la Avenida Portales frente a la calle de Libertad, hubo mucho entusiasmo en favor de la idea Socialista; hablaron Gaspar Iturriaga, Nicasio Retamales y Carlos Guerrero, siendo muy aplaudidos sus discursos, por sus temas basados en la rejereneracion del obrero.

4ª comuna. — En la conferencia del domingo 17 en el kiosko, «Cintura esquina» Bascuñan, asistió una inmensa concurrencia y hablaron Guajardo, Bustamante, Iturriaga, Guerrero Ricardo y Carlos. Todos los oradores fueron muy aplaudidos. En la secretaría comunal firmaron los registros 22 ciudadanos. (Honor a la causal)

Periódicos y Revistas. — Se han recibido *La Democracia* de Linares; *El Luchador*, *La Luz*, *La Imprenta*, de Santiago; *El Heraldo Evangélico*, *Journal*, de Valparaíso; *La Victoria* de San Bernardo; *La Vanguardia* de Buenos Aires y *El Progreso* de Curacaví.

Balances de «El Socialista». — En sesión de la Junta de Vigilancia de el 5 de agosto, el Director compañero Adolfo Peralta, presentó los balances del periódico correspondiente a los números 9 al 21 inclusive; siendo aprobados por unanimidad, quedando un saldo sobrante de \$ 15.35 para el número 22.

Colmos. — Hace días leímos en *La Tarde*, que el Arzobispo había bendecido la casa adonde se ha instalado la Legación de Méjico, a pedido de el Ministro de ese país señor Gamboa. ¡Que ridiculez!

¡Y nosotros que creíamos que Méjico, por estar al lado de la Gran República, recibiría todo el progreso, civilización i lucidez de orite. ¡Y que emana de ese gran país los Estados Unidos. Desengaño es para nosotros ver estas.....

Frutos del papismo. — En Buenos Aires la política está haciendo campaña contra la corrupción de menores, que, como un tráfico, se ejecuta allí en grande escala. Mediante el sumario que se sigue se están descubriendo cosas horripilantes, que no podemos mencionar aquí. El tráfico había alcanzado a hacer sus víctimas entre niñas de buena posición social y de ahí la intervención de la justicia. Pero todo será en vano.

Estos son frutos inveterados de las sociedades papistas; i Roma, la capital de los Papas, era la que en tiempos de antaño daba la nota alta en estas infamias. Lo mismo sucede actualmente en Santiago de Chile; i La Unión, que publica con aspavientos hipócritas lo de Buenos Aires, podría tomar datos al respecto de los aristócratas de la capital, que son quienes generalmente aprovechan de tales crímenes, pero nadie chista, porque las víctimas son seres desvalidos, i los victimarios pertenecen a la clase de señores respetables... ¡en el infierno!

De «El Heraldo Evangélico»

Explicacion. — Pedimos excusas a los compañeros, por el atraso involuntario del periódico; seguirá como siempre apareciendo los 1.º y 15 de cada mes.

Im. El Patriota. Sta. Rosa 632